

Newsletter

CHU Bon Samaritain



N°040
Juin 2025



Chers Amis (es),

Pour ce nouveau numéro, nous souhaitons mettre à l'honneur celles et ceux qui, dans l'ombre ou sur le terrain, contribuent à faire du CHU Bon Samaritain un centre d'excellence et de solidarité. Nos collaborateurs et partenaires, venus d'ici et d'ailleurs, apportent un soutien inestimable à notre mission : offrir des soins de santé de qualités aux populations vulnérables.

« le Bon Samaritain ne travaille pas seul » disait le Père Arturo Sosa, Supérieur général de la Compagnie de Jésus. Accueillir des coopérants étrangers, organiser des caravanes médicales, accompagner les patients nécessitant des soins spécialisés à l'étranger, former la nouvelle génération de soignants... toutes ces actions sont le fruit d'un travail d'équipe où chaque acteur joue un rôle essentiel.



Ce principe se traduit par des liens solides avec des coopérants et des partenaires engagés qui viennent renforcer notre action, en apportant non seulement leur expertise médicale mais aussi des opportunités de formation et de perfectionnement pour nos professionnels et nos étudiants. Que ce soit au sein de l'hôpital, de l'École de Santé ou de la Faculté de médecine, ces collaborations enrichissent notre système de soins et notre capacité à former les soignants de demain.

Chaque année, nous avons l'honneur d'accueillir des spécialistes de divers domaines : chirurgiens, gynécologues, pédiatres, ophtalmologues, cardiologues, dentistes, infirmiers spécialisés... Ces professionnels, venant de part le monde et qui mettent temporairement leur savoir-faire au service de l'hôpital.

Leur présence est précieuse à bien des égards. D'une part, elle permet de prendre en charge des pathologies complexes qui nécessitent une expertise avancée que nous ne possédons pas toujours. D'autre part, elle offre à nos équipes locales l'opportunité de se former aux dernières avancées médicales et d'améliorer leurs pratiques en matière de soins.

Mais l'impact de ces coopérations dépasse largement le cadre de l'hôpital. Grâce à ces échanges, l'École de Santé et la Faculté de médecine bénéficient d'un encadrement renforcé, permettant aux étudiants en médecine et en soins infirmiers d'être en contact direct avec des experts internationaux.

Loin de se limiter aux murs du CHU, notre engagement s'étend également aux populations les plus vulnérables à travers des caravanes médicales spécialisées. Nos collaborations avec des organisations partenaires permettent d'organiser régulièrement des campagnes de soins gratuits dans quelques spécialités notamment le service de l'ophtalmologie et le service de l'odontostomatologie.

Cependant, il serait injuste de parler de la coopération sans souligner la contribution exceptionnelle de nos bénévoles tchadiens, dont l'engagement, depuis 2023, mérite un hommage appuyé.

Ils sont soudeurs, logisticiens, aides-soignants, sage-femmes, infirmiers... et ils répondent présents à chaque appel. A travers leur appui dans des services de soins tels que la maternité, la pédiatrie, la médecine, ou encore les travaux de maintenance, ces femmes et ces hommes donnent de leurs temps, de leurs forces et de leurs compétences pour soutenir les activités du CHU.

Grace à eux, de nombreux travaux ont été réalisés, des soins ont été assurés, des vies ont été accompagnées. Leur exemple démontre que la solidarité ne vient pas seulement de l'extérieur : elle existe ici, au cœur même de notre pays, portée par des citoyens dévoués et généreux.

Nous tenons à exprimer notre profonde gratitude à tous ces bénévoles Tchadiens (Comité pour le développement du Volontariat au Tchad-CDVT), à nos partenaires d'ici et d'ailleurs, aux institutions médicales, ONG, hôpitaux internationaux, professionnels de santé qui, par leur engagement, permettent de faire avancer notre mission.

Grâce à eux, nous renforçons nos compétences, améliorons nos infrastructures et, surtout, apportons une prise en charge digne et humaine à ceux qui en ont le plus besoin.

Yves Djofang
Directeur Général

Dans une dynamique d'ouverture, de collaboration et de quête d'excellence académique et scientifique, le Centre Hospitalier Universitaire Bon Samaritain (CHU-BS) poursuit sa stratégie de partenariat à l'échelle internationale.

Le Directeur Général du CHU-BS a récemment effectué une visite afin de consolider les liens qui unissent l'institution hospitalière qu'il dirige et l'Œuvre des Missions Catholiques Françaises d'Asie et d'Afrique (OMCFAA). Ce pont de collaboration, particulièrement fort dans le soutien à la Faculté de Médecine du Bon Samaritain, s'est révélé essentiel pour l'accompagnement de la sixième promotion des étudiants en médecine.

Ce déplacement a aussi été marqué par une rencontre chaleureuse avec les parents du Dr Anne Bertrand, partenaires majeurs du CHU-BS. Leur soutien fidèle s'est traduit notamment par le parrainage de la sixième promotion et la construction du bâtiment qui porte le nom de leur fille.



Le Professeur Laurent Andreoletti, également enseignant à la Faculté de Médecine du Bon Samaritain. Cette collaboration renforce les liens scientifiques entre la France et le Tchad, et ouvre de nouvelles perspectives pour les étudiants : participation à des programmes de recherche, échanges scientifiques, et amélioration du plateau technique au sein de notre faculté.



Ainsi, grâce au soutien de l'Ambassade de France au Tchad, le CHU-BS a obtenu un stage d'immersion au Laboratoire Cardio Vir du CHU de Reims. Ce stage, centré sur les techniques de génotypage du VIH-1, a permis au doctorant KOUTAYA Dezoumbé d'acquérir des compétences techniques et scientifiques

auprès du Pr Andreoletti. Il s'agit d'une avancée majeure dans la recherche appliquée à la prise en charge du VIH, renforçant ainsi les capacités locales de diagnostic et de traitement.

Dans le cadre de cette dynamique de partenariat, nous avons reçu un appui matériel précieux de la part de l'AURA France, qui a généreusement fourni et installé deux fauteuils dentaires modernes au CHU Bon Samaritain. Cette dotation contribue à améliorer considérablement la qualité des soins bucco-dentaires offerts à la population.

L'AURA France appuie également notre institution dans l'élaboration de requêtes de financement, et dans l'acquisition de matériel médical et logistique indispensable au bon fonctionnement de notre hôpital et à la formation des étudiants.

Au cours des six premiers mois de l'année, le CHU-BS a bénéficié d'un accompagnement de quelques précieux partenaires:

- La Coopération Italienne;
- L'Ambassade de France au Tchad;
- La famille **Lemaître**;
- Monsieur François Le Normand;
- Les anciens du Collège Recuerdo;
- Les amis du Père Carlos;
- La Fondation Anber;
- L'AURA France.,

À travers ces partenariats, le CHU Bon Samaritain continue d'affirmer sa vocation de centre d'excellence médicale, de formation et de recherche au Tchad. Ensemble, avec nos partenaires, nous construisons un avenir meilleur, où chaque étudiant peut s'épanouir, chaque chercheur peut innover, et chaque patient peut espérer une prise en charge de qualité.

Le CHU Bon Samaritain tient à exprimer sa profonde gratitude à toutes les personnes et institutions qui, par leur engagement, leur générosité et leur foi en notre mission, nous soutiennent au quotidien.

La Rédaction

Soutenances de fin de formation



Il s'agit au total, de 40 étudiants issus des filières IDE, ATS, technicien de laboratoire et maïeuticien à soutenir brillamment leurs travaux de recherche du 27 au 30 mai 2025 à l'École de Santé du CHU Le Bon Samaritain, suivie le 31 Mai de la délibération du jury et la remise des attestations de réussite de fin de cycle. Cette phase marque ainsi la fin d'un parcours riche en apprentissage.

Réunion de restitution des travaux



Le samedi 21 juin, en présence du Secrétaire Général du Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche Scientifique et de la Formation Professionnelle; du Directeur des Ressources Humaines du Ministère de la Santé Publique et de la Prévention, et du Directeur Général du CHU-BS, s'est tenue une réunion de restitution des travaux d'évaluation, de la refondation et de la redynamisation du dispositif de formations du CHU-BS. Cette réunion a été organisée par le comité technique mis en place à cet effet par le Ministre de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche Scientifique et de la Formation Professionnelle à la demande du CHU-BS.

Ils nous soutiennent, ils nous font confiance



Fundación
Nuria García



AGENCE FRANÇAISE POUR LA COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT

Flash Infos (suite) et Portrait des Nôtres

Visite de l'Attaché de la Coopération



L'attaché de coopération de l'Ambassade de France au Tchad a visité le jardin potager et la salle de stockage des matières premières du Centre de Préparation des Aliments Thérapeutiques (CEPAT) du CHU-BS.

Portrait: Monsieur Nanbolngar Joseph



Infirmier diplômé d'État formé au CHU Bon Samaritain en 2014, Joseph est également titulaire d'une licence en sciences infirmières obtenue en 2017 à l'Université Privée Émi-Koussi de N'Djamena. Son parcours exemplaire s'est poursuivi en Côte d'Ivoire, où il a décroché en 2022 un Master en Pédagogie Appliquée aux Sciences de la Santé à l'Institut National de Formation des Agents Sanitaires (INFAS) d'Abidjan en Côte d'Ivoire..

Fort de neuf années d'expérience au sein du CHU-BS, Joseph allie expertise clinique et vocation éducative. Aujourd'hui préfet des études à l'École de Santé du Bon Samaritain, il accompagne avec rigueur et humanité les futurs professionnels de santé, tant sur le plan pédagogique que social.

Passionné par l'enseignement et profondément engagé envers les plus vulnérables, Joseph incarne une nouvelle génération de cadres de santé conscients des enjeux éthiques, humains et professionnels. Il œuvre chaque jour à promouvoir l'excellence dans la formation sanitaire, convaincu que l'amélioration de la qualité des soins passe avant tout par celle des ressources humaines.

Merci à tous pour votre précieuse aide



*Lisez et faites lire la Newsletter et
restez informé de notre actualité*

Contact : projetchu.bs.ndjam@gmail.com

Visitez notre page Facebook: [@C.BonSamaritain](https://www.facebook.com/C.BonSamaritain)

Directeur de publication: P. Yves Djofang, sj

Rédacteur en chef: Allah-Rassem BRIAH

Rédacteur en chef adjoint: Hervé Kossyam

Rédaction : A.B. , D.N.O ; E.N

Maquette et Photographie: AB